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Поздравляю вас с 78-й годовщиной Победы 
в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов, 

одной из самых светлых и памятных дат для нашей 
страны, праздником великой радости и скорби, днем 

великой благодарности живым и светлой памяти павших! 
Для всех нас 9 мая – священный и дорогой праздник, это символ 

величия нашей Родины, несгибаемой воли народов, истинного патриотизма и самоотверженного 
служения Отечеству. Этот день неразрывно связан с богатой историей нашей страны, 
преемственностью ратных традиций, овеян доблестью и славой наших отцов и дедов, которые 
всегда давали решительный отпор тем, кто посягал на безопасность и целостность государства.

Дорогие ветераны! Сколько бы лет ни минуло с мая 1945-го, мы никогда не забудем, 
что ценой неимоверных усилий и потерь вы подарили нам самое ценное – мирную, достойную 
жизнь и свободную, процветающую Россию! Сегодня вы трудитесь во благо будущих поколений, 
вносите неоценимый вклад в воспитание и становление молодых специалистов для органов 
внутренних дел, передаете им свой богатый профессиональный и жизненный опыт. Убежден, 
что совместно мы сохраним историческую память о героических подвигах фронтовиков 
и этот праздник всегда будет символом нашего национального триумфа, народного единения 
и воинской славы. 

В этот знаменательный день примите самые теплые и искренние пожелания крепкого 
здоровья, счастья, добра. Желаю всем неиссякаемой жизненной энергии, благополучия и новых 
профессиональных успехов во имя и на благо великой России! С праздником! С Днем Великой 
Победы!

Начальник Московского университета
МВД России имени В.Я. Кикотя
генерал-лейтенант полиции                                                      И.А. Калиниченко



«ДИНАМО» – 100 ЛЕТ СЛУЖУ ЗАКОНУ 4 (118) апрель 20233

●Под флагом бело-голубым

сии по самбо курсант Университета ря-
довой полиции Кирилл КНЯЗЬКОВ; дву-
кратная олимпийская чемпионка (2016, 
2020) в синхронном плавании, 11-крат-
ная чемпионка мира, четырехкратная 
чемпионка Европы Влада ЧИГИРЁВА; 
заслуженный мастер спорта СССР, че-
тырехкратный олимпийский чемпион, 
серебряный призер Олимпийских игр, 
11-кратный чемпион мира биатлонист 
Александр ТИХОНОВ; заслуженный 
тренер СССР по баскетболу, олимпий-
ский чемпион Евгений ГОМЕЛЬСКИЙ; 
мастер спорта международного класса 
по футболу, вратарь, двукратный бронзо-
вый призер Олимпийских игр Владимир 
ПИЛЬГУЙ; заслуженный мастер спорта 
СССР по спортивной гимнастике, заслу-
женный тренер СССР, двукратная олим-
пийская чемпионка, бронзовый призер 
Олимпийских игр Лидия ИВАНОВА… 
Последний гвоздик вбил в древко пер-
вый заместитель председателя обще-
ства «Динамо» Владимир Леонидович 
КУБЫШКО.

Здесь же, в Главном холле, дали не-
большой, но мощный по энергетике, 
пафосу и мастерству концерт артисты 
хора Академического ансамбля песни 
и пляски войск национальной гвардии 
Российской Федерации под управле-
нием художественного руководителя 
и главного дирижера, народного арти-
ста России генерал-майора Виктора 
ЕЛИСЕЕВА.

Прозвучал Гимн «Динамо» (стихи 
Ильи Резника, музыка Александра Кле-
вицкого). «Спортивное время упрямо/
В отчаянных бьется сердцах/ И гордое 
знамя „Динамо”/ Сегодня в надежных 

ки – Людмилы Ивановны Брагиной. На 
Олимпиаде 1972 года в Мюнхене Люд-
мила Ивановна в трех забегах устано-
вила три мировых рекорда! Занесена в 
книгу рекордов Гиннесса… 

Праздник открылся неожидан-
ным действом – церемонией 

крепления полотнища Знамени обще-
ства «Динамо» к древку. Да, теперь у 
динамовцев, как у истинных гвардейцев 
отечественного спорта, есть не только 
эмблема, девиз и флаг, но и, как сказал 
Владимир Леонидович Кубышко, «свое 
боевое знамя, которое будет незримо 
присутствовать на каждом поле боя 
на стадионах, на всех площадках, где 
будут выходить наши спортсмены…» 

Первым удар молотком – по первому 
гвоздю у навершия знамени – произвел 
председатель общества «Динамо» Ана-
толий ГУЛЕВСКИЙ. Каждый следую-
щий участник церемонии брал молоток 
из рук предыдущего и забивал ближай-
ший к навершию незабитый гвоздь. Это 
почетное право получили: представи-
тель коллектива «Юный динамовец»; 
двукратный чемпион первенства мира и 
трехкратный чемпион первенства Рос-

Сбор почетных гостей и лично-
го состава проходил в Главном 

холле дежурной части Университета, 
где была развернута фотовыставка, 
посвященная самым ярким страницам 
истории Общества. 

«Динамовский народ» прибывал со 
всей страны, условно группируясь по 
федеральным округам. До открытия 
торжеств удалось коротко пообщаться 
с южанами. Представитель Донбасса 
Игорь Петрович Коваль рассказал, что 
в его краях только начали планировать 
создание региональной организации 
«Динамо», и как раз в рамках юбилей-
ных мероприятий должны быть приня-
ты соответствующие решения. «А пока 
соревнования в регионе запрещены. Вот 
наступит мирное время – и тогда…»

Зампредседателя Краснодарской 
краевой организации «Динамо» пол-
ковник полиции Владимир Алексе-
евич Страшко поделился приятной 
новостью: в конце мая – начале июня 
в центре Краснодара должны ввести 
в эксплуатацию стадион «Динамо». И 
этот стадион будет носить имя самой 
прославленной кубанской динамов-

«Спортивное время упрямо
в отчаянных бьется сердцах…»

18 апреля в стенах Университета отмечался вековой юбилей старейшего 
спортивного общества страны. В торжественных мероприятиях приняли уча-
стие заместитель Министра внутренних дел Российской Федерации генерал-
лейтенант полиции В.Л. Кубышко, Председатель общества «Динамо» генерал-
лейтенант А.Н. Гулевский, начальник Московского университета МВД России 
имени В.Я. Кикотя генерал-лейтенант полиции И.А. Калиниченко, руководители 
федеральных органов исполнительной власти, члены Президиума и Центрально-
го совета общества «Динамо», представители Администрации Президента Рос-
сийской Федерации, Министерства спорта Российской Федерации, спортивных 
федераций, действующие спортсмены и ветераны-динамовцы.
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руках…» А в завершение своего му-
зыкального поздравления хор испол-
нил молитвенное песнопение «Многая 
лета…»

Затем праздничное собрание пе-
реместилось в актовый зал. 

«И вот наступил долгожданный 
вековой юбилей нашего легендарно-
го общества „Динамо”, – обратился к 
соратникам Анатолий Николаевич Гу-
левский. – Инициатива, проявленная 
сто лет назад сотрудниками москов-
ского ГПУ и поддержанная руковод-
ством ведомства, была подхвачена на 
местах и способствовала активному 
формированию системы пролетарских 
спортивных обществ „Динамо” по всей 
стране. Многие поколения динамовцев 
стояли на страже безопасности нашей 
Родины, обеспечивали правопорядок, до-
стойно проявляли себя на своих участ-
ках оперативно-служебной деятельно-
сти, развивали служебно-прикладные и 
массовые виды спорта, приумножали 
спортивную славу Отечества на меж-
дународной спортивной арене. За про-
шедшие годы общество „Динамо” нако-
пило поистине уникальный опыт совер-
шенствования физической подготовки 
сотрудников силовых министерств и ве-
домств, патриотического и нравствен-
ного воспитания детей и молодежи, ор-
ганизации ветеранского движения, под-
готовки спортсменов самого высокого 
уровня. В истории современной России 
динамовцы продолжают активно вести 
работу на всех стратегически важных 
для нашей страны направлениях. Эта 

«Спортивное время упрямо
в отчаянных бьется сердцах…»

работа строится на многолетних тра-
дициях, высококвалифицированном тре-
нерском и инструкторском составе, пе-
дагогическом опыте.

Сегодня перед обществом „Динамо” 
стоят важные, масштабные, амбици-
озные задачи. Уверен, что мы способ-
ны, объединившись под знаменем „Ди-
намо”, достичь самых больших целей. 
Всем здоровья, благополучия, успехов и 
новых динамовских побед!..»

Торжество продолжила приятная 
церемония вручения динамовцам на-
град, государственных и общества «Ди-
намо». Награждение производил Ана-
толий Гулевский.

Были оглашены итоги смотра-кон-
курса среди региональных организаций 
«Динамо». Награды лучшим вручил 
В.Л. Кубышко. 

После чего Владимир Леонидович 
сделал «краткое, но достаточно вол-
нительное объявление». В ходе подго-
товки к юбилею внимательно изучалась 
история Общества, вехи его развития. 
Вместе с банком ВТБ создавался музей, 
приводились в порядок артефакты… И 
на этом фоне замечательных обретений 
случилось маленькое чудо: «Буквально 
месяц назад меня проинформировали 
о том, что среди записей 1965 года в 
Интернете был найден файлик, кото-
рый назывался Марш „Динамо”. Автор 
– Александра Пахмутова. Обратились 
к Александре Николаевне. Она под-
твердила, что в том далеком году она 
действительно написала этот марш, 
некоторое время он исполнялся, а по-

том как-то понемножку ушел в исто-
рию. Но творцы Центрального клуба 
МВД России по скудной, плохой записи 
все же сумели восстановить партиту-
ру этого прекрасного произведения… 
На этой восстановленной партитуре 
Александра Николаевна написала свое 
поздравление динамовцам всех поколе-
ний. Бесценный автограф композито-
ра, музыканта и патриота будет хра-
ниться в музее „Динамо”…»

Приятным сообщением дело не 
ограничилось. Центральный оркестр 
МВД России под управлением Фелик-
са Арановского исполнил это раннее 
произведение выдающегося мастера! 
Таким образом, можно сказать, состоя-
лась его вторая премьера. И это был на-
стоящий деньрожденный сюрприз, по-
тому что музыка Марша великолепна!

Между тем, собравшихся в зале 
ждал еще один сюрприз – премьера 
документального фильма «Век “Дина-
мо”», снятый к юбилею кинокомпанией 
«Союз Маринс Групп». Строго говоря, 
это была даже предпремьера, потому 
что официально презентация фильма 
состоялась 20 апреля в Культурном цен-
тре ФСБ России.

В рамках празднования гости оз-
накомились с выставкой произведений 
Студии художников имени В.В. Вере-
щагина МВД России, также посвящен-
ной 100-летию общества «Динамо». 
Большой интерес вызвала выставка 
«Спорт в нумизматике и бонистике», 
подготовленная совместно с обще-
ственной организацией «Московское 
нумизматическое общество». 

«Динамовский» день в Университе-
те завершился праздничным концертом.

По ходу праздника познако-
мились с легендарной со-

ветской гимнасткой Лидией Гаври-
ловной ИВАНОВОЙ. Двукратная 
олимпийская чемпионка в команде, 
бронзовый призер Олимпийских игр 
1956 года, двукратная чемпионка 
мира, абсолютная чемпионка СССР, 
заслуженный тренер СССР и России. 
В качестве судьи принимала участие 
в судействе самых ответственных со-
ревнований: Олимпийских игр в Мюн-
хене (1972), Монреале (1976), Москве 
(1980), Лос-Анджелесе (1984), Сеу-
ле (1988), Барселоне (1992). Лауреат 
Национальной спортивной премии 
«Слава» за 2007 год в номинации «Ле-
генда».

Человек исключительно моложа-
вый и позитивный, Лидия Гавриловна 
охотно поделилась впечатлениями это-
го праздничного дня, а также мыслями 
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по поводу происходящего в мире спор-
та сегодня.

– Такой замечательный праздник! Я, 
честно говоря, и не надеялась присут-
ствовать на 100-летии своего родного 
общества «Динамо», которому я обяза-
на всей своей спортивной жизнью.

Я впервые нахожусь в здании Уни-
верситета. И меня потрясла церемония. 
Может быть, я слишком сентименталь-
на, но торжественность пробивала до 
слез...

За свою долгую жизнь я на многих 
была мероприятиях, немало пережи-
вала, стоя на пьедесталах… Это всег-
да, конечно, волнительно. Но сегодня, 
когда исполнился век моему родному 
Обществу, и когда артисты ансамбля 
преподнесли нам такой приятный сюр-
приз – спели «Многая лета…» в перехо-
де всех этих голосов, тонов, и мощный 
финальный аккорд – ну, товарищи, это 
повторить невозможно! Понравилось, 
как руководитель хора Виктор Елисеев, 
перед исполнением этого произведе-
ния, тепло сказал: «Хочу, чтобы у вас 
все было хорошо, чтобы вы не споты-
кались…» Но тут же захотелось убрать 
слово «спотыкались…» Это не про 
«Диномо». «Динамо» – только вперед! 
«Динамо» – ярче, сильнее и быстрее 
всех! Вот я за такое «Динамо».

– С вами могут не согласиться бо-
лельщики ЦСКА…

– Конечно, ЦСКА много сделал для 
спорта. Вообще чем жив спорт? Кон-
куренцией! ЦСКА – это первый конку-
рент «Динамо». Спорт – это уважение, 
терпение и вечное преодоление самого 
себя. Спорт – это прекрасная стартовая 
площадка в жизни. Мобилизует, дисци-
плинирует, организовывает. Хочу по-
есть, поспать, погулять, а надо идти на 

тренировку, на каждодневную, 
не разовую, и от всякой ерун-
ды отказываться всегда, пока 
ты не завершил пребывание в 
большом спорте. Если уж ты 
туда попал. Мне повезло. От 
девочки-неумелочки дойти до 
заслуженного мастера, до двух 
золотых медалей олимпий-
ского уровня – мечта любого 
спортсмена. Огромное спасибо 
судьбе, тренеру моему, без тренера мы 
никто, и родному обществу «Динамо».

– А как складывался «жизненный 
путь» самого «Динамо», который вы 
наблюдали много лет?

– Я москвичка. Окончила спортив-
ную школу. И тренер этой спортшколы 
очень благородно (это я теперь уже с 
высоты своих лет понимаю) вдруг пе-
редает меня «Динамо», одному из луч-
ших тренеров ‒ Алексею Ивановичу 
Александрову. Мы, послевоенные дети, 
были очень робкие, стеснительные. Я 
стеснялась к дверям зала «Динамо» 
подходить, ждала, когда кто-то откроет 
дверь – и я туда нырну… И знаете, что 
меня потрясало в «Динамо»? Наш зал 
был под восточными трибунами. Я за-
хожу, а там тетечки стоят в раздевалке – 
в белых фартучках… Вот это тот пери-
од, когда все было трудно, а эти тетеч-
ки-гардеробщицы, они же, может быть, 
нянечки, уборщицы – так аккуратнень-
ко выглядели, так нежно и бережно от-
носились к нам. Я на всю жизнь запом-
нила эту чистоту, аккуратность…

А зал! В зале тогда еще тренирова-
лись девочки из сборной команды – то-
повые спортсменки, как бы теперь ска-
зали: Латынина, Муратова, Манина… 
И вдруг среди них меня ставят, когда 
я еще только начинаю в динамовском 

зале тренироваться!.. И вскоре я попа-
даю в сборную и еду в Мельбурн!.. Это 
можно бесконечно рассказывать.

– А как бы вы сегодня оценили спор-
тивную работу с детьми в нашем госу-
дарстве и в «Динамо»?

– Преимущество образования в Со-
ветском Союзе – его абсолютная бес-
платность. Двери были широко откры-
ты всем детям. У нас был небольшой 
выбор развлечений: двор, улица.  Мно-
гие уходили не в ту сторону. А та часть 
этих девчонок и мальчишек с улицы, с 
гитарой под полой, которые пришли в 
спортзалы, в бассейны, на стадионы, 
игровые площадки… – они все выигра-
ли, даже те, кто не стал никаким чемпи-

оном, но они оторвались от улицы, уже 
сами себя организовывали.

Сейчас многое испортили деньги. 
Какой-то инициативный тренер в фут-
бол ребят набирает. А он сам-то не пи-
нал никогда мяч. Займет их на часик, 
получит деньги – и все. Это разве тре-
нировки? А еще хуже, если детям зало-
жат какую-то неправильную технику, 
а потом это переделывать сложно, как 
почерк поменять. В этом я вижу огром-
ную беду. Деньги, некачественные тре-
неры. Все-таки судьба спортсмена на 
99 процентов зависит от наставника, 
остальное – от собственных данных. 
Всем настоящим тренерам надо сказать 
спасибо просто за то, что они своих 
учеников сделали настоящими людьми. 
Не дармоедами, не приспособленцами, 
а достойными членами гражданского 
общества.

Приоритет денег уродует и психику 
человека, и профессию. Мы, бабушки, 
безумно любим своих внучат, и, конеч-
но, мы будем платить, будем сидеть, 
ждать их у зала, не понимая, какую, 
может быть, дурь им там преподносят 
в это время. Это неправильно. Многое 
надо бы переосмыслить, поменять, вос-
становить утраченное.

Ирина Кирьянова
Фото Олега Горлова
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циональной безопасности России в со-
временных условиях обострения ее 
духовного, идеологического, информа-
ционно-психологического, геополити-
ческого, экономического и военно-по-
литического противостояния с коллек-
тивным Западом.

«Патриотизм – 
это деятельность, а не слова…»

13 апреля в Университете состо-
ялась Всероссийская научно-практи-
ческая конференция «Идеологические 
координаты России в условиях проти-
востояния с Западом: философские, 
исторические и государственно-пра-
вовые вопросы», посвященная памяти 
бывшего начальника кафедры истории 
государства и права Университета, 
кандидата исторических наук, доцен-
та полковника полиции Артёма Викто-
ровича Давиденко (1971–2019) – извест-
ного ученого, историка полиции, одного 
из вдохновителей работы по поиску и 
публикации документов, которые легли 
в основу хрестоматии «История рос-
сийской полиции с древнейших времен 
до 1917 года», автора удостоенной 
премии Министра внутренних дел Рос-
сии за лучшую научно-исследователь-
скую работу по истории российской 
полиции фундаментальной монографии 
«„Содействовать против всех враже-
ских замыслов и покушений...”: труды 
и подвиги российской полиции в 1812 г.» 
(Москва: ДГСК МВД России, 2018).

Артём Викторович Давиденко – замечательный исследователь, педагог, па-
триот. Человек, чей безвременный уход из жизни пронзительной болью отозвался 
в сердцах не только родных, но и коллег-преподавателей, сотрудников Министер-
ства внутренних дел России. 

Энциклопедические знания, глубокая начитанность, обширная эрудиция, осо-
бая деликатность в общении, высокая культура речи, поистине христианское сми-
рение и доброта, беззаветная и искренняя любовь к Родине были отличительными 
чертами этой неординарной личности. 

Формирование Артёма Викторовича как педагога и исследователя пришлось 
на очень непростой период нашей истории – время крушения Советского Союза, 
либеральных экспериментов, приведших к ослаблению роли государства, потери 
исторической Россией статуса великой державы, кризиса этики, утраты нравствен-
ных ориентиров, падения значения традиционных для нашего общества ценностей, 
среди которых определяющее место всегда занимали служение народу и патрио-
тизм. Воспитанный на героических примерах прошлого и ярких образах русской 
классической литературы, начинающий историк-исследователь не мог остаться 
безучастным к судьбе страны, ее народа. Это предопределило его обращение к по-
иску духовных скреп устойчивого развития России, сделало служение Отечеству 
главным смыслом его профессиональной деятельности. 

Артём Викторович был историком, для которого прошлое не было просто на-
бором застывших фактов. Он всегда подчеркивал, что история живет в настоящем. Для каждого народа взгляд на со-
бытия прошлого – это неотъемлемая часть самосознания, залог успешного развития в будущем. Сегодня развернулись 
настоящие баталии за историческую правду. Они носят затяжной характер и ведутся на большой глубине фронта: в них 
участвуют научные школы, партийные программы и государственные идеологии. Если в этих боях мы не будем защи-
щать и отстаивать свое прошлое – источник наших жизненных сил, если этот «базис» национального самосознания будет 
разрушен, начнется разобщение российского народа и демонтаж государства. Поэтому мы обязаны бороться с попытка-
ми фальсификации истории, последовательно, настойчиво и профессионально отстаивать историческую правду, как это 
делал Артём Викторович.

Фактически, он обогнал свое время – и уже тогда занимался именно тем, на что только сейчас, в условиях уже воен-
ного противостояния с Западом, стали обращать внимание, – защитой традиционных духовно-нравственных ценностей 
России, ее цивилизационного суверенитета. 

Целью форума было обсуж-
дение роли истории, исто-

рической памяти, идеологии, тради-
ционных российских духовно-нрав-
ственных ценностей, философии, 
права и социогуманитарного знания 
в целом в контексте обеспечения на-
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В работе конференции приняли уча-
стие начальник Университета генерал-
лейтенант полиции И.А. Калиниченко; 
председатель Следственного комитета 

Российской Федерации, доктор юри-
дических наук, профессор, заслужен-
ный юрист Российской Федерации 
генерал юстиции Российской Федера-
ции А.И. Бастрыкин; ректор Всерос-
сийского государственного универси-
тета юстиции (РПА Минюста России), 
кандидат юридических наук, доцент 
О.И. Александрова; директор Институ-
та государства и права Российской ака-
демии наук, член-корреспондент РАН, 
доктор юридических наук, профессор, 
заслуженный юрист Российской Фе-
дерации А.Н. Савенков, профессор-
ско-преподавательский состав, адъ-
юнкты Университета; представители 
УРЛС МВД России, ведомственных об-
разовательных и научно-исследователь-
ских организаций МВД России, а также 
иных вузов и научных учреждений Рос-
сийской Федерации. 

Открывая пленарное заседание, 
Игорь Александрович КАЛИНИЧЕНКО 
подчеркнул значимость проводимого 
форума и особую роль Артёма Викто-
ровича Давиденко в становлении и раз-
витии кафедры истории государства и 
права Университета.

«Для российского государства всег-
да была важна национальная идея, 
– подчеркнул Александр Иванович 
БАСТРЫКИН, напомнив теорию офи-
циальной народности министра Уваро-
ва: православие как религиозная идея, 
самодержавие как форма правления и 
народность как смысл существования 
России. И советское государство имело 
идеологию, а не будь ее, не одолеть бы 
нам фашизма. А Великая Победа 1945 
года стала опорой идеологии нового 

времени. – Что касается правовой со-
ставляющей. Конституция 1993 года 
запретила существование какой бы 
то ни было идеологии. И в то же вре-

мя, в ст.2 написано, что 
основной ценностью яв-
ляются права и свобо-
ды человека. И старшие 
товарищи помнят, что 
потом началось. Нача-
лись лихие 1990-е годы. С 
большим трудом мы вы-
брались из этих годов… 
Интересное противоре-
чие: с одной стороны, 
запрет на любую идеоло-
гию (ст. 13), а ст. 2 де-
кларирует вполне опре-
деленную идеологию – 
права и свободы человека 
и гражданина – высшая 
ценность. По сути дела, 
это закрепление либе-

ральной идеологии и одновременный 
запрет государственной идеологии…  

В Конституции Китая написано: 
цель китайского государства – постро-
ение коммунизма. Четкая идеологиче-
ская задача, которую не скрывают, а 

закрепляют. В большинстве стран го-
сударственная идеология получает яв-
ное, открытое и прямое закрепление в 
Конституции...

Национальная идея России должна 
опираться на нашу историю и дух па-
триотизма. Настал момент не только 
противодействовать выпадам Запада, 
но и предупреждать его деструктив-
ную агрессию… В 2020 году были вне-
сены серьезные изменения в Консти-
туцию Российской Федерации. Это 
уже не Конституция 1993 года. В ней 
появились принципиальные положения, 
связанные с нашей российской нацио-
нальной идеей. Мы начинаем возвра-

щаться к нашим традициям. Но мне 
кажется, делаем это очень медленно и 
не очень решительно…»

Пора перестать спорить о том, нуж-
на ли нам национальная идея, и внести 
необходимые изменения в Конститу-
цию, резюмировал глава СК России.

Александр Николаевич САВЕНКОВ 
продолжил развитие темы: «В массовом 
интеллектуальном сознании сегодняш-
ний уровень философского мышления 
и футурологических прогнозов свиде-
тельствует о том, что мы живем в 
каком-то хаотически пополняемом 
паноптикуме – политико-правовые 
надуманные фетиши, состоящие из 
животно-мифологических жупелов… 
черные лебеди, серые носороги…кто-
то сражается с медведями… И вот 
с этим багажом язычества человече-
ство стремится в космос, в бесконеч-
ность. Здесь, безусловно, идеология 
православия и русского духа бесконечно 
востребована…

Американцы ничего нового не при-
думали. Они живут по старым фаши-
стским лекалам. Когда говорим об эко-
номических санкциях – истоки почти 
сто лет назад заложены, в 1932 году… 

Поэтому обращение к истории, и пре-
жде всего, нашей, российской истории, 
это очень важно… 

Кто такой Кисинджер? Всего лишь 
историк, специалист по Венскому кон-
грессу 1815 года… Это мы его сдела-
ли гуру политологии. Смена режимов, 
цветные революции… – вот что нам 
предлагает этот человек, который 
скоро отметит свое столетие. Почему 
мы должны ориентироваться на него? 
Мы должны противопоставить этому 
великую русскую идею, как бы мы ее ни 
называли. Можно назвать это идеоло-
гией. 

(Окончание на с. 8, 9)
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«Патриотизм – 
это деятельность, а не слова…»

(Окончание. Начало на с. 6, 7)
Согласен с профессором Бастры-

киным – а зачем нам идеологии стес-
няться-то? Уверен, все здесь присут-
ствующие знакомы с текстом Указа 
Президента Российской Федерации 
№809 «Об утверждении основ государ-
ственной политики». Новая концепция 
внешней политики России закрепля-
ет на доктринальном уровне опреде-
ление России как самобытного госу-
дарства-цивилизации. Это задача для 
фундаментальных поисковых исследо-
ваний, основанных на созидательной 
цивилизационной роли России…»

«По большому счету речь идет о госу-
дарственной безопасности, - согласился 
с коллегами начальник кафедры истории 
государства и права Университета Юрий 
Александрович АРТАМОНОВ. – Нрав-
ственные императивы, перечисленные в 
Указе №809, это, по сути, и есть наша 
национальная идея. Взращивание этих 
ценностей во многом должно лечь на 
плечи исторических дисциплин. И впол-
не закономерно решение Министерства 
высшего образования и науки Россий-
ской Федерации о, я бы сказал, триум-
фальном возвращении курса Истории 
России в студенческие аудитории…» 

Начальник кафедры теории госу-
дарства и права Университета Алексей 
Иванович КЛИМЕНКО начал свое вы-
ступление с цитат: «Идеология – важ-
нейший признак государства…» (Рей-
снер), «Идеи – невидимые пружины 
вещей…» (Гюстав Ле Бон). «Деидеоло-
гизация – это не просто фикция, но это 
еще и особая идеология, целью которой 
является введение в заблуждение зна-

чительного количества людей…» Затем 
докладчик перешел к ценностям, ко-
торые должны лежать в основе нашей 
идеологии. «Идеология России – это не 
идеология для одной России, она должна 

быть релевантной, рациональной, при-
влекательной для людей всего мира…»

«Патриотизм – это деятельность, 
а не слова, – четко определила Наталья 
Владимировна МИХАЙЛОВА, про-
фессор кафедры истории государства 
и права Университета. – Может быть, 
охрана историко-культурного наследия 
должна стать нашей национальной 
идеей?.. Никогда не призываю к патри-
отизму, потому что это естественное 
состояние человека. Не надо призы-
вать испытывать гордость, потому 
что ее невозможно не испытывать…»

В ходе научного диспута также были 
рассмотрены наиболее актуальные тео-
ретические и практические вопросы.

О значении применения историче-
ских знаний к решению идеологических 
проблем современности говорили в сво-
их выступлениях профессор кафедры 
истории государства и права Алексей 
Николаевич НИКИТИН и ведущий на-
учный сотрудник Института законода-
тельства и сравнительного правоведения 
при Правительстве Российской Федера-
ции Михаил Михайлович СТЕПАНОВ.

Наряду с известными учеными и 
дипломированными специалистами в 
конференции приняли участие и кур-
санты. 

В завершение дискуссии прозву-
чало выступление директора инсти-
тута истории и политики Московско-
го педагогического государственного 
университета, заведующего кафедрой 
новейшей отечественной истории 
А.Б. АНАНЧЕНКО, подчеркнувшего 
необходимость решительного и глубо-
ко осознанного поворота от навязан-
ного нашему образованию Болонской 
системой компетентностного подхода к 
ценностно-ориентированному. Для осу-
ществления этого поворота необходима 
разработка нового содержания препода-
ваемых курсов, прежде всего, по всем 
историческим дисциплинам в свете 
«Основ государственной политики по 
сохранению и укреплению традицион-
ных российских духовно-нравственных 
ценностей». По мнению Алексея Бро-
ниславовича, речь должна идти о соз-
дании отечественными профессиональ-
ными историками электронной базы 
исторической памяти, противопостав-
ленной фальсификациям истории, ши-
роко распространившимся в современ-
ном информационном пространстве. 

Ирина Кирьянова
Фото Олега Горлова
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●Современные компетенции

проектной деятельности Национально-
го технологического центра цифровой 
криптографии; Виктор Владимирович 
Минин, председатель правления Ассо-
циация руководителей служб информа-
ционной безопасности (АРСИБ).

В процессе обучения профессор-
ско-преподавательский состав Уни-
верситета успешно прошел программу 
повышения квалификации в области 
цифровой трансформации государствен-
ного управления; получены устойчивые 
знания кибергигиены; процесса постро-
ения управленческой деятельности в ус-
ловиях цифровизации; базовые знания 
о преступлениях и правонарушениях, 
совершаемых с использованием инфор-
мационно-телекоммуникационных тех-
нологий, а также дано видение обеспе-
чения соответствия квалификации ме-
няющимся условиям профессиональной 
деятельности и социальной среды, циф-
ровой трансформации в вопросах под-
готовки и образования специалистов по 
противодействию преступности. Также 
представлена уникальная, разработан-
ная авторами программы оценка циф-
ровой зрелости подразделений органов 
внутренних дел.

В ходе реализации программы, 
использования инновационных обра-
зовательных технологий с участием 
партнеров Университета – ПАО «Сбер-
банк», Ассоциации руководителей 
служб информационной безопасности 
и экспертов – представителей Академии 
Криптографии Российской Федерации, 
разработчиков комплексной аналитиче-
ской программы Феникс, ФКУ ГИАЦ 
МВД России, ДБ ВТБ Банк, Националь-
ного технологического центра цифровой 
криптографии – представилась поисти-
не уникальная возможность посетить 
Центр киберзащиты (SOC) ПАО «Сбер-
банк» – территорию, проход на которую 
разрешен строго ограниченному кругу 
лиц. Эксперты рассказали о специфике 
работы по обеспечению кибербезопас-
ности и взаимодействия специалистов 
центров по противодействию кибер-
мошенничеству финансово-кредитных 
учреждений с практическими подразде-
лениями МВД России; значении цифро-
вой этики и кибергигиены в професси-
ональной деятельности сотрудников ор-
ганов внутренних дел, в том числе, для 
формирования компетенций и навыков в 
рамках реализации цифровой трансфор-
мации.

Подготовила Вероника Клементьева
Фото Анны Осиповой

муникационных технологий, в рамках 
деятельности которой преподаются 
специальные дисциплины, имеющие ком-
плексный характер и практическую на-
правленность».

О востребованности курса и прояв-
ленном живом интересе со стороны лич-
ного состава свидетельствует тот факт, 
что изъявили желание записаться на 
курс в два раза больше сотрудников, чем 
предварительно планировалось. В рам-
ках данного этапа повышения квалифи-
кации проходили обучение около 120 
сотрудников Университета и филиалов, 
от профессоров кафедр до инспекторов 
различных управлений. Всего за год курс 
прошли 400 человек. Благодаря энту-
зиазму и глубокой заинтересованности 
сотрудников вуза, в особенности канди-
дата юридических наук Натальи Васи-
льевны Михайленко, кандидата юриди-
ческих наук Альберта Владиславовича 
Тумакова и других, в Университете орга-
низуются выездные мероприятия, при-
глашаются на обсуждение актуальных 
проблем эксперты высокого уровня. В 
частности, в рамках курса повышения 
квалификации в проведении занятий 
приняли участие Дарья Дмитриевна 
Савенкова, исполнительный директор ‒ 
начальник отдела по взаимодействию с 
правоохранительными органами ДКБ 
ПАО «Сбербанк»; Дмитрий Михайло-
вич Ревякин, начальник Управления 
защиты корпоративных интересов ДБ 
ВТБ Банк; Сергей Сергеевич Минаков, 
заместитель генерального директора по 

«Цифровая трансформация имеет 
особое значение для деятельности всех 
государственных органов, включая ОВД, 
по обеспечению безопасности граждан, 
общества и государства, − рассказы-
вает доцент кафедры противодействия 
преступлениям в сфере информацион-
но-телекоммуникационных технологий 
Н.В. Михайленко. − Возрастающая 
сложность и разнообразие задач тре-
буют повышения эффективности с 
учетом цифровизации практически всех 
направлений деятельности, поэтому во-
просы цифровой трансформации с каж-
дым днем становятся все актуальнее и 
требуют особого подхода. Мы стара-
емся идти в ногу со временем. В част-
ности, в прошлом году в Университете, 
впервые в системе образовательных 
учреждений МВД России, была создана 
кафедра противодействия преступле-
ниям в сфере информационно-телеком-

В основе будет цифра
Наш университет стал одним из первых вузов, в котором начали проводить 

цикл дополнительных профессиональных программ обучения «Основы цифровой 
трансформации органов внутренних дел Российской Федерации». В апреле успеш-
но завершился очередной цикл, и как всегда, был наполнен эксклюзивной информа-
цией и уникальными встречами.
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●Педагоги и наставники

держке кафедры административного 
права занятие было проведено в форме 
деловой игры, что требует инноваци-
онного подхода и особой подготовки». 
И подготовка эта принесла свои пло-
ды. Ирина Георгиевна с удовольстви-
ем отметила грамотное использование 
педагогических технологий, свободное 
владение учебным материалом, уро-
вень культуры и техника речи молодого 
преподавателя, умение ясно излагать 
свои мысли, четко отвечать на задан-
ные вопросы, удачное использование 
нестандартного подхода к достижению 
поставленных целей, умение организо-
вывать активное обсуждение вопросов, 
направлять ход обсуждения на решение 
главных задач.

Сам молодой педагог, слушатель 
ФПНПиНК 2-го года обучения капитан 
милиции Вадим Викторович Серебря-
ков, делясь впечатлениями о своей пе-
дагогической практике, признался, что 
всегда старается широко подавать тему 
занятий, и лучше, если не совсем тра-
диционно, а поискать интересные фор-
мы. «Кафедра меня всегда полностью 
поддерживала, и мой научный руково-
дитель – профессор кафедры, доктор 
юридических наук, доцент Н.В. Румян-
цев, и начальник кафедры доктор юри-
дических наук, доцент генерал-майор 
полиции Ю.И. Попугаев, и доцент ка-
федры, кандидат юридических наук, 
доцент Ю.Н. Сосновская, и другие 
сотрудники, поддерживали и мораль-
но, и информационно, за что я очень 
благодарен. На мой взгляд, викторина, 
деловая игра – это наиболее продук-
тивные формы проведения практиче-
ских занятий, и наилучший результат 
можно достичь, вызвав дискуссию, 
причем между командами. Очень хо-
телось пробудить в ребятах желание 
мыслить, сравнивать, исследовать… 
Мы разбили взвод на четыре команды 
по пять человек. Причем были задания, 
когда двум командам давалась одна и 
та же вводная, каждая группа ребят 
решала поставленные задачи по-свое-
му, а потом обосновывали свой выбор. 
При этом предлагалось оппонентам 
аргументировать, почему их позиция 
правильнее, точнее и т.п. Было очень 
интересно наблюдать, как в споре 
рождается истина…»

«Я рада, что по административно-
му праву у нас проводятся такие заня-
тия, − делится капитан одной из команд 
курсант 1-го курса 521 учебного взвода 
МПФ рядовой полиции Анна Юрьевна 

тельный творческий процесс, полезный 
и для адъюнктов, и для курсантов, у ко-
торых проводятся занятия, – расска-
зывает профессор кафедры педагогики 
учебно-научного комплекса психологии 
служебной деятельности, кандидат пси-
хологических наук, доцент И.Г. Евсеева. 
– Но я бы особенно выделила занятие, 
проведенное адъюнктом из Беларуси, 
по ряду причин. Во-первых, межкафе-
дральное взаимодействие по подготов-
ке научно-педагогических кадров в рам-
ках проведения педагогической прак-
тики адъюнктов Университета было 
организовано на высоком уровне, за что 
выражаю искреннюю благодарность 
руководству кафедры администра-
тивного права и ФПНПиНК. Во-вто-
рых, добавил теоретической и прак-
тической значимости и одновременно 
сложности тот факт, что проводив-
ший занятий В.В. Серебряков являет-
ся гражданином Республики Беларусь, 
а значит, должны были быть учтены 
вопросы международного взаимодей-
ствия, сравнительно-правовые нюансы 
и многое другое. В-третьих, по иници-
ативе адъюнкта и при активной под-

В∙Университете активно исполь-
зуются и традиционные мето-

ды, как например, организация педа-
гогической практики для обучающихся 
по соответствующим специальностям, 
и инновационные возможности совре-
менной учебно-полигонной базы, а так-
же новые методики обучения. Цель у 
них одна – сформировать у курсантов 
и слушателей ключевые компетенции, 
систему знаний, умений и навыков. И 
нередко наилучший результат дости-
гается при сочетании традиционного и 
инновационного подходов, как, напри-
мер, при проведении практического за-
нятия в форме деловой игры в период 
прохождения педагогической практи-
ки слушателем факультета подготовки 
научно-педагогических и научных ка-
дров. Одно из таких открытых занятий 
состоялось 3 апреля, нам удалось пооб-
щаться с его участниками, которые со-
гласились поделиться своими впечатле-
ниями.

«В Университете ежегодно нами 
организуется совместно в ФПНПиНК 
прохождение адъюнктами педагоги-
ческой практики, и всегда это увлека-

Учить играючи, играть обучая
 «… Игра – это искра, зажигающая огонек пытливости и любознательности».

В.А. Сухомлинский

Педагог, как известно, – понятие круглосуточное, а обучение – процесс 
постоянный, век живи – век учись. Однако перманентный поиск форм и 
методов, способных принести результаты на этом стремящемся к бес-
конечности пути, имеет бесценное значение. И жемчужина его – практи-
ко-ориентированный подход.
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Игнатенкова. – Это было очень инте-
ресно. Вообще в нашем взводе ведущим 
преподавателем по административ-
ному праву является Ю.Н. Сосновская, 
которая каждый раз придумывает, как 
подогреть интерес к своей дисциплине, 
поэтому предмет изучается намного 
проще, легче протекает процесс обуче-
ния. Мы любим дискуссии, это раскре-
пощает, после таких занятий ребята 
долго остаются под впечатлением, за-
пала хватает до следующего практи-
ческого занятия…»

Для наиболее старательных и ак-
тивных существует система «преферен-
ций». И наилучшей формой поощрения, 
по словам самих курсантов, для них 
являются выездные занятия, которые 
организуются сотрудниками кафедры. 
В частности, Ю.Н. Сосновская органи-
зует выезд ребят не только в территори-
альные органы МВД России, музеи, но 
и в Государственную Думу Российской 
Федерации. Очередной выезд состоялся 
13 апреля с будущими оперативниками 
и курсантами с международно-право-
вого факультета. По признанию Юлии 
Николаевны, она собирает группы ре-
бят из нескольких взводов, отличив-
шихся не только в учебе, но и в науч-
ной деятельности, в качестве награды 
за выдающиеся успехи. «Эти встречи 
для них ‒ самое лучшее поощрение, что 
и дает им дальнейший стимул кому-то 
развиваться дальше, кому-то «подтя-
нуть хвосты», чтобы войти в состав 
«избранных» для поездки, потому что 
они знают, что такие занятия обыч-
но проходят очень интересно. Однако 
бывает и наоборот. Однажды мы вы-
езжали с ребятами из учебного взвода 
с оперативного факультета, которые 
не отличались высокими результата-
ми. Но после поездки в МУР, которая 
их невероятно впечатлила, потому 

что с ними пообщались действующие 
оперативные сотрудники, они верну-
лись как будто другими людьми, у них 
«расширились горизонты» и появилась 
мощная мотивация. Почти за полгода 
эти ребята поднялись с 20-го места по 
учебе на 4-е и не собираются останав-
ливаться на достигнутом, у них есть 
цель – к концу учебного года подняться 
на первое место. И для педагогов это 
в свою очередь тоже награда, ведь, 
как говорил А.С. Грибоедов, чем че-
ловек просвещеннее, тем он полезнее 
своему отечеству, что особенно ценно 
для блюстителя правопорядка. Для нас 
очень важно увлечь ребят, пробудить в 
них исследовательский азарт, что мы 
стараемся делать, начиная с первых 
дней учебы. У нас немало ребят, ко-
торые с первого курса с удовольстви-
ем участвуют в конкурсах на лучшую 
научную работу, пишут научные ста-
тьи, входят в состав научных круж-
ков». Вот, например, недавно курсант 
3-го курса 501 учебного взвода МПФ 
рядовой полиции М.Н. Рязанцева под 

научным руководством Ю.Н. Соснов-
ской стала победителем всероссийского 
конкурса на лучшую научно-исследова-
тельскую работу имени В.Я. Кикотя, а 
курсант 2-го курса 511 учебного взвода 
рядовой полиции А.А. Хаврошина ста-
ла призером в университетском конкур-
се на лучшую НИР, а в следующем году 
также под руководством Юлии Никола-
евны планирует участвовать во всерос-
сийском конкурсе среди ведомственных 
вузов. Алина с первого курса входит в 
состав научного кружка, которым с 
прошлого года руководит старший пре-
подаватель кафедры административно-
го права, кандидат юридических наук 
подполковник полиции Е.В. Климкина, 
человек увлеченный своим делом, зара-
жающий ребят своей любовью к науке, 
а одним из идейных вдохновителей на-
учного кружка является заместитель на-
чальника кафедры административного 
права, кандидат юридических наук, до-
цент полковник полиции Г.Н. Василен-
ко. «Нас буквально вовлекают в мир на-
уки своим примером наши наставники, 
которые, чувствуется, живут своим 
делом, – рассказывает Алина. – С нами 
делятся этой аурой, подпитывают ин-
терес, предлагают достаточно дис-
куссионные вопросы для обсуждения 
на научных мероприятиях и в рамках 
встреч научного кружка. И, конечно, 
хочется в перспективе провести более 
подробно, объемно, масштабно науч-
ное исследование, которое принесло 
бы уже плоды на уровне государства. 
Очень хочется быть полезной нашей 
стране…» 

И нет сомнений, что с такими вдох-
новленными и вдохновляющими на-
ставниками все обязательно получится!

Вероника Клементьева
Фото Максима Журавкова
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●Встреча поколений

●Прикосновение 
к прошлому

Мудрость старшего поколения и 
инициатива молодежи нераз-

рывно связаны у служащих МВД. Опыт 
и знания, а также ценные рекомендации, 
которыми делятся ветераны со слушате-
лями, играют важную роль в воспита-
нии новых поколений полицейских. 

Начальник Филиала полковник по-
лиции Алексей Александрович Демидов 
поздравил ветеранов и пожелал крепко-
го здоровья, благополучия и жизненной 
энергии. В рамках мероприятия состоя-
лась церемония награждения. Ветераны 
осмотрели выставку стенной печати, 
подготовленную слушателями Филиала. 
Гости оценили творческий потенциал 
молодых коллег… Одиннадцать чудес-
ных работ, в которые вложено огромное 
количество таланта, души, труда и терпения. Душевная обстановка погрузила гостей в воспоминания молодости – о годах 
службы, об искренней, прошедшей все испытания судьбы настоящей человеческой дружбе.

В∙преддверии праздника Великой Победы, 20 апреля, слушатели Тверского филиала Университета побывали на вы-
ставке ручного стрелкового огнестрельного оружия и специальных средств, а также оружия и предметов времен 

Великой Отечественной войны, предоставленных Тверской областной общественной организацией по научно-исторической 
и военно-патриотической работе с молодежью «Витязь».

Председатель «Витязя» Владимир Леонидович Камышанский, поисковик Олег Васильевич Семперович и член ветеран-
ской организации Тверского филиала подполковник милиции в отставке Сергей Николаевич Юдин рассказали молодым по-
лицейским об экспедициях «Вахты Памяти», региональных и общероссийских проектах по увековечиванию памяти бойцов 
и командиров Красной Армии, погибших при защите Отечества от немецко-фашистских захватчиков, об оружии и предме-
тах времен Великой Отечественной войны.

Слушатели не скрывали своего восторга от всего увиденного и услышанного. Было очень волнительно подержать в 
руках оружие, боеприпасы, инженерные принадлежности, снаряжение периода Великой Отечественной войны. «Даже де-
вочкам было интересно пощелкать затвором винтовки или подержать в руках настоящую боевую гранату», ‒ поделились 
впечатлениями слушатели 114 группы Сергей Скоробогатов и Ольга Ткаченко. Цель у выставки благородна и актуальна, так 
как направлена на сохранение памяти о важнейших событиях в истории нашей страны.

Материалы подготовила Екатерина Старченко,инспектор ОРЛС

Пообщались душевно

Путешествие во времени 
с «Витязем»

17 апреля в Тверском филиале Университета отметили День ветерана органов внутренних дел и внутренних 
войск, установленный приказом МВД Российской Федерации от 12 августа 2010 года в знак признания значимости и 
заслуг ветеранского движения в жизни ведомства.
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●Не службой единой

ли» на нашей сцене вроде бы совсем 
не монтирующийся с ней образ. Инте-
ресен и, похоже, в докурсантской сво-
ей жизни хорошо обучен «народник» 
Никита Дроздов, исполнивший песню 
из репертуара Пелагеи «Перышко»  
(«Не плачь душа, нам не впервой… 
Лети-лети, как птичье перышко, лети 
домой...») К сожалению, что-то поме-
шало ему в полной мере показать свои 
уменья. Быть может, как раз необыч-
ность манеры исполнения, отдающая 
архаикой, которая оказалась для слу-
шателей даже более экстравагантной, 
чем «ведьмовские» напевы… А вот 
номер женского вокального ансамбля 
«Ау-ау-ау…» судьи даже попросили 
повторить – так понравилось. А потом 
была еще прекрасная «Сельская диско-
тека» в исполнении хореографическо-
го ансамбля… 

Жаль, что в силу разных обстоя-
тельств мы не можем пока вживую уви-
деть в нашем зале артистов из филиалов.  

Радость от возвращения в конкурс 
(пусть и в статусе дополнительной) 
чтецкой номинации быстро сменилась 
сомнениями. Изначальная заданность 
военной тематики ограничила выбор и 
перегрузила начальные части концер-
тов трагическими сюжетами, драмати-
ческим надрывом, какие не каждая зри-
тельская душа выдержит. Это, впрочем, 
лишь частное мнение.

Надеемся, что в следующем номере 
нашей газеты мы сможем познакомить 
читателей не только с итогами смотра, 
но и с профессиональными впечатлени-
ями членов жюри.

Ирина Литвинова
Фото Ирины Ротанковой

простых романтиков…»), вполне про-
фессиональная бальная пара, крепкие 
вокалисты, великолепные костюмы и 
хорошее исполнение женского хорео-
графического ансамбля… И жюри было 
довольно: «Начальнику факультета по-
везло с курсантами…»

С особым интересом ожидалось 
выступление победителей прошлого 
года – самодеятельных артистов «след-
ственного» факультета. Запомнился 
яркий улыбчивый тенор и в целом но-
мер ВИА. Татьяна Бубнова, с 1 курса 
вошедшая в элиту университетских 
вокалистов, рискнула представить со-
вершенно неожиданный и ни на что не 
похожий номер «Ведьма». Ее профес-
сионализм и артистизм «легализова-

Двухнедельный марафон. Калей-
доскоп вокальных, танцеваль-

ных, инструментальных концертных 
номеров. Плюс дополнительная номи-
нация – конкурс чтецов.

Итоги еще не подведены, поэтому 
ограничимся пока лишь легкими штри-
хами, самым общим очерком того, что 
довелось увидеть и услышать.

Выступление МПФ оставило впе-
чатление хорошо продуманной заявки 
на победу. Были подготовлены худо-
жественно оформленные программки, 
концерт сопровождали двое ведущих. 
Особенно порадовали саксофонист 
(«Архаик-блюз» и другие номера с его 
участием), задорный харизматичный 
танцор (рок-н-ролл «Любите, девушки, 

Апрельский карнавал
В Университете прошел смотр художественной самодеятельности 

факультетов и филиалов ‒ I этап ежегодного фестиваля музыкального 
творчества МВД России.
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●Свой путь

великая сила. Эмоции, которые я испы-
тываю на ринге и на пьедестале, застав-
ляют меня еще больше трудиться, что-
бы ощутить их снова.

Поражения на ринге закалили
Подруга, кстати, последовала мое-

му примеру. Тренеры сперва отнеслись 
к нам скептически – думали, что наше 
увлечение несерьезное и быстро прой-
дет, ведь девчонок-боксеров не так-то 
много. Единицы не сходят в начале дис-
танции и идут до конца. Но они оши-
блись. И тут у нас началась совсем дру-
гая жизнь. Учеба и спорт. Свободного 
времени нет совсем. На сборах посто-
янные созвоны с учителями, выполне-
ние дополнительных заданий…

Подруга скоро поняла, что такой 
жизни не хочет. И «сошла с дистанции». 
Но перед этим одержала много побед и 
завоевала много наград. Уверена, что 
у нее были врожденные способности 
к боксированию, ей легко давался тре-
нировочный процесс. Чего не скажешь 
обо мне. Мы были – как те Моцарт и 
Сальери. Пока подруга покоряла пье-
десталы, я «пахала», превозмогая боль 
и обиду от преследовавших меня два 
года спортивных неудач. Отчаявшись, 
я даже думала бросить бокс, но меня 
очень поддержали тогда тренеры и се-
мья. Родители, кстати, вначале были 
не в восторге от моего увлечения. Они 
предпочли бы, чтобы я продолжила 
заниматься пением и танцами, как все 
нормальные девочки. Думаю, что они 
просто за меня переживали. А двухлет-
ние поражения меня только закалили. 

О мечте
В 2018 году я выполнила норматив 

кандидата в мастера спорта по боксу. 
Потом были призовые места на пер-
венстве ЦФО, первенстве России, пер-
венстве Европы по боксу среди деву-
шек. Три года подряд входила в состав 
сборной России по боксу. Сейчас меч-
таю выполнить норматив мастера спор-
та. Но для этого надо принять участие 
в чемпионате России. Очень жаль, что в 
чемпионате МВД по боксу не принима-
ют участия девушки. 

Девушкам-боксерам 
скидок не делают

Мои тренеры Денис Васильевич 
Шашунин и Андрей Николаевич Мака-
ров много сил вложили в меня, многому 
научили. Они строги, но справедливы. 
И на «девчоночьи штучки» никогда не 

бой, спортсмены сосредоточены, заво-
раживающе передвигаются по рингу, 
следует удар за ударом, нокаут… Я не 
понимала, какой адский труд стоит за 
этой картинкой, какие изматывающие 
тренировки ей предшествуют. Но тогда, 
поддавшись эмоциям, я пришла в спор-
тивную школу на первую в своей жизни 
тренировку. Эмоции. В них заключена 

Увидев эту хрупкую миниатюр-
ную девушку, мало кто поверит, 

что она ‒ бронзовый призер первенства 
Европы по боксу среди девушек в 2019 
году, победитель первенства России 2019 
года, многократный победитель первен-
ства ЦФО. Да и первые увлечения Вики 
были самые девические, пение и танцы. 
Однако нашла она себя далеко не в жен-
ском виде спорта и с тех пор всем дока-
зывает, что девушки – не слабый пол. 
Вот как сама она об этом рассказывает.  

Восемь лет в боксе
Бокс появился в моей жизни, ког-

да мне было уже двенадцать лет. И как 
оказалось, надолго. 

До этого я успешно занималась тан-
цами и пением. И ничто не предвещало 
крутого поворота. С подругой мы часто 
ходили болеть за ее брата-спортсмена, 
участвовавшего в соревнованиях по 
боксу. Я смотрела бои, и меня захва-
тывал этот увлекательный мир бокса, 
его соревновательный дух. Да так, что 
в какой-то момент захотелось самой 
выйти на ринг. Это уже намного позже 
я поняла, что тогда мне понравилась 
красивая «картинка»: напряженный 

«Тот, кто придумал назвать 
нас слабым полом, ошибся…»

Три года не появлялась на страницах нашей газеты особая рубрика, посвя-
щенная прекрасным сотрудницам МВД, успешно сочетающим в себе лучшие ка-
чества своего пола и успехи в нелегкой и, по большому счету, не женской служ-
бе. Конечно, «розы» в погонах не перевелись, и меньше их, наверняка, не стало, 
но драматические события, происходящие на нашей планете, изрядно стуше-
вали краски прежней жизни…   Повод вернуться к доброй традиции подарили 
нам коллеги из Московского областного филиала Университета. Знакомьтесь: 
курсант 211 взвода Виктория ЗАСТРЯЛИНА.
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●Интеллект-клуб

●Нам 20 ЛЕТ

следам» включала в себя применение 
знаний из области дактилоскопии, тра-
сологии, экспертизы холодного оружия 
и криминалистической габитоскопии, а 
«Дедуктивный метод» позволил ребятам 
раскрыть преступление, установив лич-
ность злоумышленника.

По итогам криминалистической 
викторины места распределились сле-
дующим образом:

1 место – команда Московского уни-
верситета МВД России имени В.Я. Ки-
котя.

2 место – команда Московского го-
сударственного юридического универ-
ситета имени О.Е. Кутафина.

3 место – команда Российского госу-
дарственного университета правосудия.

4 место – команда Московской ака-
демии Следственного комитета Россий-
ской Федерации.

Конкурсная программа включа-
ла в себя 7 этапов, в каждом из 

которых участники продемонстрирова-
ли свою уникальность и неординарный 
подход к выбранной профессии, а также 
владение базовыми криминалистиче-
скими знаниями и навыками. В первом 
раунде – «Знакомство» – участники 
представляли свои команды. Тур «Я – 
гениальный сыщик» позволил проде-
монстрировать полученные знания в об-
ласти криминалистики. В конкурсе «Де-
тективное кино» конкурсанты выступи-
ли кинематографическими экспертами, 
где проанализировали действия экран-
ных коллег и дали квалифицированную 
оценку их профессионализму. «Конкурс 
капитанов» и «Вопрос на засыпку» по-
зволили определить самого активного 
и эрудированного участника. Крими-
налистическая эстафета «По горячим 

Спасибо сотрудникам газеты за их вдохновленный труд! Мы с удовольствием 
используем публикуемую информацию для обсуждения с курсантами и слуша-
телями. Для нас это всегда актуальное дополнительное дидактическое пособие, 
которое облегчает достижение поставленных целей, в том числе воспитания в 
духе патриотизма, честности, справедливости. Поздравляем коллектив нашей лю-
бимой газеты с юбилеем и желаем процветания!

Ольга Марковна Дорошенко, заместитель начальника кафедры 
педагогики учебно-научного комплекса психологии служебной деятельности

Университета

Задачи для криминалистов
В Университете состоялась межвузовская кримина-

листическая викторина «Элементарно, Ватсон!». В ме-
роприятии приняли участие команды Московского уни-
верситета МВД России имени В.Я. Кикотя, Московского 
государственного юридического университета имени 
О.Е. Кутафина, Российского государственного универси-
тета правосудия, Московской академии Следственного ко-
митета Российской Федерации.

купятся – к ним нельзя подойти и, со-
строив глазки, попросить о послабле-
нии режима или тренировочного про-
цесса. В зале различий между юношами 
и девушками нет. Мы все спортсмены, 
и нагрузка у всех одинаковая. Ребята 

тоже относятся к нам с уважением, мы 
все в равных условиях. Но если попро-
сим о помощи – всегда ее окажут. А вот 
бокс мужской и женский отличаются – 
девочки на ринге более эмоциональны.

 
О роли бокса в жизни

Сейчас учеба для меня на первом ме-
сте. Преподаватели с пониманием отно-
сятся, когда я не посещаю занятия из-за 
сборов, но все пропуски обязательно от-
рабатываю. Возможно, если бы я не зани-
малась этим видом спорта, мне было бы 
сложнее здесь учиться. Благодаря боксу 
у меня уже был определенный распоря-
док дня, я привыкла к строгому режиму. 
Также благодаря ему в моей жизни поя-
вились новые и дорогие для меня люди. 
Бокс научил справляться с эмоциями. Те-
перь я могу их контролировать, благодаря 
чему стала увереннее не только на ринге, 
но и в общении. Ну и ходить одной по 
улицам теперь не так страшно. 

Вообще, бокс же не просто про 
драку. Перед каждым боем с тренером 
обдумываешь план действий, анализи-
руешь своего соперника: какая у него 
стойка, движения, как он бьет. Проду-
мываешь, что ты будешь делать после 
конкретного удара, после определенно-
го защитного действия. Это целая фило-
софия. В боксе, как и в жизни, главное 
– не опускать руки, как в прямом, так 
и в переносном смысле. Нужно всегда 
настойчиво идти до конца.

Я бы хотела пожелать всем девуш-
кам и женщинам верить в себя и смело 
идти к своим целям! Тот, кто придумал 
называть нас слабым полом, мне кажет-
ся, ошибся.

Татьяна Позднякова

Всегда интересно и познавательно...
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●Диктант Победы

и чтить подвиги предков, эта память бу-
дет объединять русский народ.

В диктанте важна не столько пра-
вильность ответа, сколько желание уз-
навать новое и важное. Мы восстанавли-
ваем малоизвестные эпизоды прошлого, 
восполняем пробелы в знаниях истории 
Отечества.

Надеюсь, проект «Диктант Победы» 
будет продолжаться, станет доброй тра-
дицией нашего народа. Хочу верить, что 
и мои дети и внуки будут писать Диктант 
Победы и с удовольствием рассказывать 
мне, что нового они при этом узнали.

Артур Харитонов,
слушатель 583 учебного взвода

Знать, чтобы помнить...
 «Когда забывают войну, начинается новая, память – главный враг войны»

Аристотель

27 апреля профессорско-преподавательский состав, курсанты и слу-
шатели филиалов, институтов, факультетов Университета приняли уча-
стие в Международном историческом диктанте на тему событий Вели-
кой Отечественной войны.

Участники в течение 45-ти ми-
нут должны были ответить на 

двадцать пять вопросов, посвященных 
знаменательным датам, событиям, во-
енной географии, историческим лично-
стям и художественной литературе. 

Был очень рад принять участие в 
этом замечательном мероприятии. Для 

меня это была возможность показать 
свое уважение к истории, благодар-
ность советским солдатам и тружени-
кам тыла. Я помню подвиг советского 
народа и никогда его не забуду. Диктант 
Победы – это не только проверка на зна-
ние истории, но и дань памяти героям-
фронтовикам. Пока мы будем помнить 


